

Entrevista

Entrevista con la dra. Alicia Pérez Blanco, especialista en medicina intensiva de la Organización Nacional de Trasplantes (ONT)

"HABLAR DE DONACIÓN PEDIÁTRICA ES HABLAR DE GENEROSIDAD CON MAYÚSCULAS"

¿Cuál es la situación de la donación pediátrica en España?

Tal y como recordamos con motivo del Día Nacional de Donantes de Órganos, Tejidos y Células, que se celebró el pasado 5 de junio, hablar de donación pediátrica es hablar de generosidad con mayúsculas. En España, los datos de donación pediátrica ponen de manifiesto la importancia de buscar fórmulas que permitan aumentar la disponibilidad de órganos para trasplantar a los



niños. Entre 2010 y mayo de 2019, la ONT ha registrado 314 donantes infantiles (un 1,8% del total). Por otro lado, en ese mismo periodo, en nuestro país se han efectuado 1309 trasplantes pediátricos, en su mayoría renales y hepáticos. El 75% procedentes de donantes fallecidos y el 25% de donante vivo.

En el 67 Congreso de la AEP, se presentó el trabajo conjunto que está realizando la AEP y la ONT. Concretamente, ¿en qué línea están colaborando?

La colaboración entre la ONT y la AEP tiene como objetivo impulsar la donación pediátrica. En este marco, estamos elaborando un protocolo de recomendaciones para orientar a todos los profesionales y que conozcan todas las opciones posibles en esta materia y los procedimientos a seguir para llevarlas a cabo. Esperamos que este documento esté listo en la primavera del año 2020.

Desde su perspectiva, ¿qué papel tiene el pediatra en lo que respecta a la donación de órganos?

Es la figura clave pues es quien conoce en profundidad al niño enfermo y a su familia. Además, es el responsable de avisar al coordinador de trasplantes en caso de que se presente un posible donante.

¿Qué líneas se están siguiendo desde la ONT para salvar las dificultades que presenta la donación pediátrica?

La ONT puso en marcha el pasado año el programa de Trasplante Infantil Cardíaco IncompatibleABO, que ha permitido trasplantar hasta la fecha a un total de 6 niños de entre 1 y 2 años (4 en 2018 y 2 en lo que llevamos de 2019). Los trasplantes se han realizado en el Hospital La Paz (4) y en el Gregorio Marañón (2). Se trata de un programa de ámbito nacional en el que participan los Hospitales Gregorio Marañón y La Paz Infantil, de Madrid; Complejo Hospitalario de A Coruña, La Fe de Valencia, Reina Sofía de Córdoba y Vall d'Hebrón, de Barcelona.

Asimismo, la ONT está desarrollando, en colaboración con la Asociación Española de Pediatría (AEP) y la Sociedad Española de Neonatología (SENeo), un protocolo encaminado a fomentar la donación pediátrica, tal y cómo se recoge en su Plan Estratégico 50 x 22. Se trata de sistematizar las actuaciones ante el fallecimiento de un niño en condiciones de ser donante, algo que ocurre de forma muy infrecuente. Con ello se pretende preparar a los profesionales que se encargan del cuidado de estos niños y a los coordinadores de trasplantes para detectar estas oportunidades de donación infantil y aproximarse adecuadamente a una familia en momentos sumamente dramáticos. La presentación de este protocolo está prevista para el tercer trimestre del año.

Otra de las vías puesta en marcha por la ONT para aumentar la disponibilidad de órganos pediátricos es el fomento de la cooperación internacional para el intercambio de órganos infantiles con otros países, fundamentalmente Francia, Italia y Portugal.

Durante el congreso se habló de posibilidades de donación en circunstancias especiales, ¿cuáles son estas circunstancias? ¿qué deben conocer los pediatras al respecto?

La donación en circunstancias especiales contempla los casos de niños hospitalizados en cuidados paliativos pediátricos en los que sus padres o tutores legales expresen su deseo de que sus hijos sean donantes de órganos o tejidos. Los pediatras deben trasmitir al coordinador de trasplantes hospitalario la solicitud de los padres, de forma tal que sea el coordinador quien les informe de las opciones de donación.

Y, desde la otra perspectiva de la donación, ¿qué mensaje deben trasladar los pediatras a los niños y/o familiares que están esperando un órgano?

Que desde la ONT estamos haciendo todo lo posible por mejorar las opciones de trasplante de los niños en lista de espera.